

**Título:** La doctrina de la depravación total

**Escritura:** Romanos 3:9-20

**Serie:** La gracia salvadora de Dios

1. Introducción:

- a. Habiendo hablado tanto con judíos como con gentiles y demostrado la absoluta pecaminosidad de cada grupo, Pablo ahora dirige su atención a la humanidad en su enteridad.
  - i. Aprendemos que lo que queremos creer acerca de nosotros mismos se contradice con lo que realmente somos, pecadores.
- b. Hoy dedicaremos mucho tiempo a aprender sobre la doctrina de la Depravación Total.

2. Verso 9: La Doctrina de la Depravación Total: ¿Entonces qué? ¿Somos nosotros mejores que ellos? ¡De ninguna manera! Porque ya hemos denunciado que tanto judíos como griegos están todos bajo pecado.

- a. Nuestro pasaje comienza con una acusación de toda la raza humana. La fuerza del lenguaje aquí no deja dudas sobre lo que significa. El **pecado** es la condición natural del hombre.
  - i. La humanidad está "**bajo**" el poder y el dominio del **pecado**. No hay excepciones a esta verdad.
- b. Así que el versículo 9 inmediatamente condena a toda la humanidad como totalmente depravada. Esto significa que la humanidad, en su esencia, no es buena, sino pecadora involucrada en una guerra injusta y profana contra Dios. La doctrina de la depravación total no significa que cada ser humano sea tan malo

como podría ser, sino que la voluntad de pecar de cada persona nos condena como un pueblo impío y depravado. Esta doctrina destruye nuestra propensión a vernos a nosotros mismos como personas espiritualmente buenas a quienes Dios les debe algo.

- i. No, el hombre es radicalmente corrupto. ¡Todos estamos arruinados desde nuestras raíces y, como raza, nos volvemos más corruptos a medida que pasa el tiempo!
- c. ¡Pablo corrobora su acusación citando extensamente el Antiguo Testamento y hace la siguiente acusación contra el carácter y la conducta de la humanidad!

3. Versículos 10-12: La Depravación Total de la Humanidad se hace evidente por nuestro Carácter Corrupto: Como está escrito: «NO HAY JUSTO, NI AUN UNO; (11) NO HAY QUIEN ENTIENDA, NO HAY QUIEN BUSQUE A DIOS. (12) TODOS SE HAN DESVIADO, A UNA SE HICIERON INÚTILES; NO HAY QUIEN HAGA LO BUENO, NO HAY NI SIQUIERA UNO.

- a. El carácter totalmente depravado del hombre surge del hecho de que **ninguno es justo... No, ninguno** (y esto se enfatiza dos veces).
  - i. Por si alguien pensó que podría haber una excepción a la doctrina de la depravación total, el apóstol nos recuerda que, además de Jesús, nunca ha habido ni habrá un humano perfecto.
  - ii. En este mundo, tendemos a redefinir el término justicia y usamos un estándar terrenal para medirnos, pero el estándar bíblico con el que debemos compararnos es la justicia que se ve en

Dios. Esta justicia se manifiesta perfectamente en la persona, vida y obra de Jesucristo. ¡Ningún humano puede jamás acercarse a este estándar!

1. Amados, solo Jesucristo guardó el gran mandamiento de amar a Dios con todo su corazón, con toda su mente, con todas sus fuerzas y con toda su alma, y solo Jesús amó verdaderamente a su prójimo como a sí mismo.
2. Dado que ninguno de nosotros se acerca a este estándar de justicia, ¡estamos condenados correctamente! Este es precisamente el punto de Pablo.

- b. Como **ninguno es justo**, se sigue que **nadie entiende**:
- i. A la vista aquí está la falta de comprensión de las cosas de Dios. Si nosotros, como criaturas caídas, no queremos tener a Dios en nuestro pensamiento, y si lo descartamos y desarrollamos una cosmovisión que se ajusta a nuestras preferencias, ¿cómo no vamos a terminar con una completa incapacidad para comprender las verdades de Dios?
  - ii. No entendemos la profundidad de los atributos de Dios. El pecado hace que esto sea imposible.
  - iii. Cuanto más pecamos, menos capaces de comprender nos volvemos. Nadie por naturaleza quiere conocer a Dios.
  - iv. Amados, si entendiéramos verdaderamente la soberanía, el amor, la justicia, la ira, la veracidad, la gracia y todos los demás atributos de Dios,

quedaríamos paralizados por la pura maravilla de este gran Dios.

1. Por lo tanto, el no regenerado no puede entender a Dios.

**c. No hay quien busque a Dios.**

- i. La humanidad **no busca a Dios** ni a la verdad. En cambio, la humanidad suprime el conocimiento de Dios y la búsqueda de la verdad. La humanidad siempre recurre a la idolatría (la adoración de cosas y personas).

1. Que no busquemos a Dios se aclara por:

- a. **1 Corintios 2:14** Pero el hombre natural no acepta las cosas del Espíritu de Dios, porque para él son necedad; y no las puede entender, porque son cosas que se discernen espiritualmente.

2. Lamentablemente, las iglesias de hoy en día estructuran la adoración, la enseñanza y la predicación hacia el pagano para ayudarlo a encontrar lo que está buscando desesperadamente; pero es una tontería estructurar la adoración para los incrédulos que buscan a Dios cuando la Biblia nos dice **que no hay buscadores de Dios**. Si entendiéramos la Biblia, sabríamos que no existen los buscadores inconversos.

3. No podemos cometer el error de creer que solo porque alguien está buscando los beneficios de estar en Dios, está buscando a Dios mismo.

- a. Este es el dilema más significativo del hombre caído. El hombre no regenerado quiere las cosas que solo Dios puede dar, pero no quiere a Dios, el dador de esas cosas.
  - i. Queremos la paz pero no el Príncipe de la paz. Queremos propósito pero no los propósitos soberanos decretados por Dios. Queremos que el significado se encuentre en nosotros mismos, pero no en Su gobierno sobre nosotros.
- b. Por lo tanto, vemos personas desesperadas y asumimos que están buscando a Dios, pero no están buscando a Dios. Están buscando los beneficios de Dios en sus propios términos y sin Dios.
  - i. Considere la industria multimillonaria de libros de autoayuda, gurús espirituales, religiones falsas, Ted Talks y oradores motivacionales.
- c. Considere al Apóstol Pablo. ¡Pablo no estaba buscando a Dios mientras se dirigía a Dámaso para destruir a los seguidores de Jesús! Él no estaba buscando a Dios más que usted y yo cuando Dios nos detuvo en nuestro camino y nos trajo soberanamente a Él.

- i. Amados, no vinimos a Cristo porque lo buscábamos. Vinimos a Cristo porque Él nos buscó. Nadie busca a Cristo hasta que Cristo lo ha encontrado primero.
- ii. El corazón de piedra debe ser quitado soberanamente por Dios.
  1. **Ezequiel 36:24-27** Porque los tomaré de las naciones, los recogeré de todas las tierras y los llevaré a su propia tierra. (25) Entonces los rociaré con agua limpia y quedarán limpios; de todas sus inmundicias y de todos sus ídolos los limpiaré. (26) 'Además, les daré un corazón nuevo y pondré un espíritu nuevo dentro de ustedes; quitaré de su carne el corazón de piedra y les daré un corazón de carne. (27) Pondré dentro de ustedes Mi espíritu y haré que anden en Mis estatutos, y que cumplan cuidadosamente Mis ordenanzas.
  2. **Ezequiel 36:31-32** Entonces se acordarán de sus malos caminos y de sus obras que no eran buenas, y se

aborrecerán a ustedes mismos por sus iniquidades y por sus abominaciones. (32) No hago esto por ustedes’, declara el Señor DIOS, ‘sépanlo bien. Avergüéncense y abochórñense de su conducta, casa de Israel’.

**d. Todos se han desviado.**

i. Nuestra cultura nos dice que hay muchos caminos hacia Dios, pero Dios dice que solo hay un camino.

1. **Juan 14:6** Jesús le dijo\*: «Yo soy el camino, la verdad y la vida; nadie viene al Padre sino por Mí.

ii. Si **no hay justos** y **nadie entiende**, y **nadie busca a Dios**, entonces se sigue que la humanidad siempre se **desviará** y se alejará de Dios.

1. **Mateo 7:13-14** Entren por la puerta estrecha, porque ancha es la puerta y amplia es la senda que lleva a la perdición, y muchos son los que entran por ella. (14) Pero estrecha es la puerta y angosta la senda que lleva a la vida, y pocos son los que la hallan.

**e. A una se hicieron inútiles.**

i. El resultado lógico de **desviarse** se explica aquí. Debido a que la humanidad no se ha mantenido en el camino hacia Dios, la humanidad se ha vuelto **inútil**. No podemos cumplir nuestro

propósito como criaturas hechas a la imagen de Dios. Somos como peces que no saben nadar o pájaros que no pueden volar.

ii. Considere el verdadero propósito del hombre como se resume en el Catecismo Menor de Westminster.

1. P. 1. ¿Cuál es el fin principal del hombre?

a. A. El fin principal del hombre es glorificar a Dios y disfrutarlo para siempre.

2. ¿Se ejemplifica esta verdad en nuestra cultura, ciudades, familias o vidas?

a. No, en su conjunto, la humanidad no vive para glorificar a Dios.

f. **Nadie hace el bien, ni siquiera uno.** Los hombres hacen lo que consideramos cosas buenas, pero no las hacen de manera consistente o para la gloria de Dios. La buena obra no solo debe ajustarse a los mandamientos de Dios, sino que también debe provenir de un corazón comprometido con honrar a Dios, y nadie lo hace habitualmente.

g. El carácter del hombre es completamente corrupto.

4. Versículos 13-17: La Depravación Total de la Humanidad es evidente por nuestra Conducta Corrupta: SEPULCRO ABIERTO ES SU GARGANTA, ENGAÑAN DE CONTINUO CON SU LENGUA. VENENO DE SERPIENTES HAY BAJO SUS LABIOS; (14) LLENA ESTÁ SU BOCA DE MALDICIÓN Y AMARGURA. (15) SUS PIES SON VELOCES PARA DERRAMAR SANGRE. (16) DESTRUCCIÓN Y MISERIA hay EN

## SUS CAMINOS, (17) Y LA SENDA DE PAZ NO HAN CONOCIDO.

a. En los versículos 13 y 14, Pablo dirige su atención a la conducta del hombre. Su énfasis está primero en el habla humana, y pinta un cuadro repugnante del habla humana. Nuestro discurso procede de la garganta a la lengua a los labios a la boca.

i. En esta progresión, Pablo enseña la verdad de que lo que decimos y cómo lo decimos es prueba de nuestra total depravación.

### 1. **Nuestras gargantas son un sepulcro**

**abierto** llena del hedor de la carne humana en descomposición. En otras palabras, nuestro discurso, como un todo, es tan malo como el mal puede ser. Es más que ofensivo para Dios. Blasfemamos a Dios y demostramos nuestra total insolencia a todo lo que es puro y santo.

2. Usamos **nuestras lenguas para mentir** con facilidad. Para los hombres impenitentes, mentir no es la excepción sino la norma. Mire la facilidad con la que nuestros políticos y presentadores de noticias “cambian” la verdad. Nuestra naturaleza es tan depravada que tenemos que enseñar a nuestros hijos a decir la verdad, y hasta cierto punto hemos fracasado en este empeño. Nacemos mentirosos y crecemos para ser mentirosos.

3. También asesinamos a nuestro prójimo **con veneno de nuestros labios** que es más

mortal que cualquier veneno de serpiente.  
Este veneno se inyecta cuando chismeamos,  
murmuramos y nos destruimos unos a otros.

4. Finalmente, **nuestras bocas están llenas de maldiciones y amargura.**

a. **Mateo 15:18-20A** Pero lo que sale de la boca proviene del corazón, y eso es lo que contamina al hombre. (19) Porque del corazón provienen malos pensamientos, homicidios, adulterios, fornicaciones, robos, falsos testimonios y calumnias. (20) Estas cosas son las que contaminan al hombre...

b. Y por si nuestro discurso no fuera suficiente, la depravación total del hombre también se ve en su propensión a la violencia. **Sus pies son veloces para derramar sangre. destrucción y miseria hay en sus caminos, y la senda de paz no han conocido.** En otras palabras, corremos hacia la violencia; no podemos esperar a derramar sangre.

- i. **Dato interesante:** en los últimos 3,421 años de historia registrada, solo 268 años no han visto guerra. ¡El hombre es una criatura violenta!
- ii. Que amamos la violencia y la guerra es evidente en los tipos de entretenimiento que tenemos y en cómo vivimos e interactuamos unos con otros.
- iii. Por lo tanto, dondequiera que ha ido el hombre, ha dejado una estela de derramamiento de sangre, muerte, ruina y miseria.
- iv. ¡Nuestra cultura está impregnada de violencia!

5. Versículo 18: La causa del carácter y la conducta depravados del hombre: “No hay temor de Dios delante de sus ojos”.
- a. La causa de la depravación del hombre es la falta de voluntad del hombre para temer a Dios. El hombre ha ido tan lejos como para vilipendiar a Dios o la idea de Dios. Está de moda ser ateo o agnóstico. Nuestra falta de voluntad para temer a Dios es lo más aterrador de todo. Es indicativo de un pueblo completamente perdido. El hombre pagano no tiene temor de Dios. No tenemos ningún sentido de asombro o deseo de honrar a Dios o glorificarlo como Dios.
  - b. Sin embargo, notamos que las personas que no tienen temor de Dios no tienen ni una pizca de sabiduría.
    - i. **Salmos 14:1** El necio ha dicho en su corazón: «No hay Dios». Todos se han corrompido, han cometido hechos abominables; No hay quien haga el bien.
6. Verso 19: La ley expone la depravación del hombre: Ahora bien, sabemos que cuanto dice la ley, lo dice a los que están bajo la ley, para que toda boca se calle y todo el mundo sea hecho responsable ante Dios.
- a. Un día, todos comparecerán ante Dios, el Juez. Se leerán las actas y se permitirá que los acusados respondan individualmente a los cargos que se les imputan. Sin embargo, debido a que su culpa ha sido expuesta por su quebrantamiento deliberado de la **Ley de Dios**, cada hombre no tendrá respuesta. La boca de la humanidad será **silenciada** para siempre. Este es el

destino de aquellos que mueren apartados de la gracia y todavía **están bajo la Ley de Dios.**

7. Verso 20: La ley condena al depravado: Porque por las obras de la ley ningún ser humano será justificado delante de Él; pues por medio de la ley viene el conocimiento del pecado.
- a. El pensamiento de este texto también se ve en **Salmos 143:2** Y no entres en juicio con Tu siervo, Porque no es justo delante de Ti ningún ser humano.
  - b. El argumento de Pablo es irrefutable. Por las obras de la ley, nadie puede jamás ser justificado a los ojos de Dios.
    - i. ¿Por qué no? Considere, por un momento, lo que exige la ley. Exige nada menos que esto, que una persona ame a Dios “con todo” su corazón, alma, mente y fuerzas y que ame a su prójimo como se ama a sí mismo. La ley requiere absoluta perfección en su cumplimiento. Ningún hombre tiene esta habilidad.
      1. ¡Escucha por favor! Contrariamente a cualquier creencia que pueda tener, si no está en Cristo, morirá en sus pecados. La Ley de Dios lo condenará. Usted no es una buena persona. Ud. es un pecador y debe arrepentirse.
    - ii. El hombre está condenado por sus pecados de comisión, pero también por sus pecados de omisión, no solo por sus pecados abiertos y públicos, sino también por el mal que comete en secreto. Es condenable a los ojos de Dios no sólo

por lo que dice y hace, sino incluso por lo que es; es decir, a causa de su estado pecaminoso.

- c. Sólo es posible una conclusión. El hombre está completamente arruinado por el pecado y condenado al juicio y separación eternos.
  - i. Y la ley, con su demanda de nada menos que la perfección moral y espiritual, un estado al que el hombre, por su propio poder, nunca puede alcanzar, debería crear en él un terrible sentimiento de pecado y un presentimiento del juicio venidero.
  - ii. En su estado natural, el hombre tiene toda la razón para temer a Dios, la eternidad y el juicio.
    - 1. **Hebreos 10:31** ¡Horrenda cosa es caer en las manos del Dios vivo!

#### 8. Bendición:

- a. **Romanos 3:23** por cuanto todos pecaron y no alcanzan la gloria de Dios.

### **Lectura Pública de la Palabra Romanos 3:21-25**